

**Zeitschrift:** Schweizer Monat : die Autorenzeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur

**Band:** 102 (2022)

**Heft:** 1093

**Vorwort:** Editorial

**Autor:** Grob, Ronnie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Editorial

«Die Bürger der Volksrepublik China geniessen die Freiheit der Rede, der Publikation, der Versammlung, der Vereinigung, der Durchführung von Strassenumzügen und Demonstrationen.»

Artikel 35 der Verfassung der Volksrepublik China



Ronnie Grob  
Chefredaktor

Unter dem Titel «China: Democracy That Works» hat Chinas Abteilung für Propaganda im Ausland, das State Council Information Office, ein Weissbuch veröffentlicht, das klarmachen will, dass in China eigentlich das Volk herrsche. Doch demokratisch im Sinne der westlichen Aufklärung ist China so wenig, wie die Deutsche Demokratische Republik (DDR) je demokratisch war. Auch die Freiheit der Rede ist inexistent: Wer eine regierungskritische Demonstration organisiert, wird sofort verhaftet und verschwindet. So wie die Tennisspielerin Peng Shuai, die im Internet eine Vergewaltigung durch einen Parteikader anklagte. Sie war während Wochen wie vom Erdboden verschluckt, dann tauchte sie wieder auf und dementierte alles.

Die in China herrschende Kommunistische Partei ist das Gegenmodell zu den freiheitlich-demokratischen Rechtsstaaten des Westens. Das ist kein Geheimnis, sondern wird genauso kommuniziert, man muss nur zuhören. Die Partei verbittet sich mit zunehmender Selbstsicherheit, sich bezüglich Menschenrechtsverletzungen überhaupt etwas sagen zu lassen. Und ihr Einfluss auf die Welt nimmt zu: Staaten in ihrem Einflussbereich wie Australien und Neuseeland haben die totalitäre Zero-Covid-Politik Chinas inklusive der noch nie in der Geschichte ausprobierten Lockdowns augenscheinlich übernommen. Sie sind ihrerseits zu autoritären Staaten geworden, die auf Renitente einprügeln und Quarantänelager einrichten, die Open-Air-Gefängnissen gleichen. Selbst in Deutschland meint der Staat, Bürger bekämpfen zu müssen, die jeweils montags einen gemeinsamen Spaziergang unternehmen.

Die Coronavirusstatistik zeigt, dass autoritär durchgreifende und ihre Bürger mit unsinnigen Lockdowns quälende europäische Länder wie beispielsweise Italien, Frankreich, Spanien oder Österreich mehr Tote pro 1 Million Einwohner zu verzeichnen haben als Schweden, das nie Ausgangssperren verhängte und weitgehend auf Empfehlungen und Appelle setzte. Obwohl die liberale Politik Schwedens erfolgreich war, ignorieren sie die Politiker in westlichen, liberaldemokratischen Rechtsstaaten und greifen stattdessen immer wieder zu autoritären Instrumenten wie Lockdowns oder neu auch zur Impfpflicht. Westliche Staaten sind seit Anfang 2020 viel zu weit gegangen mit ihren Eingriffen in das öffentliche und persönliche Leben der Bürger. Es ist nicht im Sinne ihrer Grundordnungen.

Das gefährlichste Virus aus China ist die antiliberalen, antidemokratischen, antirechtsstaatlichen Haltung, die freiheitlich-demokratischen Rechtsstaaten weltweit befällt. Wenn der chinesische Kommunismus, der viele Dutzende Millionen Ermordete und dazu viele Dutzende Millionen Verhungerte auf dem Gewissen hat, zu einem Vorbild wird, ist nicht nur einiges etwas verrückt. Es ist alles aus den Fugen. ◀